

¡REDUCIR EL RIESGO ES TAREA DE TODOS!

- 13 de octubre, Día Internacional para la Reducción Del Riesgo De Desastres.
- Gobierno Nacional, a través de la UNGRD mantiene su compromiso para reducir el riesgo desastres y promover una cultura de resiliencia ante desastres.
- Articulación y coordinación con el sector público, privado y comunitario, claves para reducir el riesgo de desastres y las pérdidas que estos ocasionan en el país.
- Brindar herramientas para empoderar a las comunidades, al sector privado y a las autoridades territoriales, esencial para su empoderamiento y liderazgo en la gestión del riesgo de desastres.
- Octubre, Mes de la Reducción del Riesgo de Desastres en Colombia.



Bogotá, 13 de octubre de 2019 (@UNGRD). Para sensibilizar a las comunidades y promover una cultura mundial para la reducción del riesgo de desastres, la Asamblea General de las Naciones Unidas designó el 13 de octubre como el Día Internacional para la Reducción del Riesgo de Desastres – DIRD, como una oportunidad para reconocer los avances realizados en materia de intervención prospectiva, correctiva y en protección financiera, así como en la reducción de pérdidas en vidas, medios de subsistencia y en la salud.

Esta iniciativa mundial que se promueve anualmente desde 1989, por la Oficina de Naciones Unidas para la Reducción del Riesgo de Desastres – UNDRR (Por sus siglas en inglés), en 2019, centra sus estrategias en la meta D del Marco de Sendai para la Reducción del Riesgo de Desastres 2015 -2030, que corresponde a “*Reducir considerablemente los daños causados por los desastres en las infraestructuras vitales y la interrupción de los servicios básicos, como las instalaciones de salud y las educativos, desarrollando su resiliencia para el 2030*”.

"Hacer que las infraestructuras sean más resilientes ante el clima puede tener una relación costo-beneficio de aproximadamente seis a uno: por cada dólar invertido, se pueden ahorrar seis dólares. Ello quiere decir que invertir en la resistencia ante el clima crea puestos de trabajo y ahorra dinero". António Guterres, Secretario General de las Naciones Unidas.

La Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres – UNGRD, como líder de este proceso social en Colombia, mantiene su firme compromiso con este instrumento que impulsa la labor mundial de la gestión del riesgo de desastres, y por eso durante este último año, ha venido implementando diferentes acciones para promover mayor comprensión y conocimiento de los riesgos, reducirlos y estar más preparados para responder a situaciones de emergencia o desastres, sentando bases importantes para la toma de decisiones y de acciones en el sector público, privado, y comunitario, al igual que en las autoridades locales, departamentales y nacionales.

"Los daños y pérdidas que puede generar un desastre no se pueden evitar. Lo que sí podemos hacer es reducir el riesgo y fortalecer las capacidades y las herramientas de las comunidades, de los diferentes actores y líderes de la gestión del riesgo en el territorio colombiano. Por eso desde la UNGRD, le apostamos al empoderamiento de las comunidades y autoridades de gobierno local y departamental, así como a la articulación de trabajo con el sector privado para la implementación de la Política Pública de Gestión del Riesgo de Desastres", precisó, Eduardo José González Angulo, Director General UNGRD.

Octubre, Mes de la Reducción del Riesgo

Es así que la entidad coordinadora del Sistema Nacional de Gestión del Riesgo de Desastres, estableció que octubre es el mes de la reducción del riesgo, e inició sus actividades de conmemoración con en el desarrollo del Simulacro Nacional de Evacuación el pasado 2 de octubre, ejercicio en el que participaron cerca de 6 millones de colombianos en los 32 departamentos, en 869 municipios y 12.051 entidades públicas, privadas, organizaciones sociales y comunitarias, quienes realizaron la evacuación en torno a escenarios de riesgo como sismo, inundación, movimientos en masa, huracán, actividad volcánica y tsunamis, como también incendios, explosiones, derrame de hidrocarburos y aglomeraciones de público.

Del 16 al 18 de octubre, la UNGRD llevará a cabo una agenda de Foros que buscan orientar las discusiones técnicas, académicas y prácticas entorno a la generación de Infraestructuras Resilientes, la gestión del cambio climático, la gestión financiera ante el riesgo de desastres, las medidas prospectivas y correctivas, entre otras, que en concordancia con la Política Nacional de Gestión del Riesgo de Desastres y con el Plan Nacional de Desarrollo "Pacto por Colombia, Pacto por la Equidad", se vienen promoviendo y trabajando en articulación con el sector público, privado y comunitario.

Estos espacios estarán abiertos para la participación de los miembros de las entidades del SNGRD y el público en general, quienes podrán asistir realizando su inscripción previa en www.gestiondelriesgo.gov.co

Posteriormente, para contribuir a la reducción del riesgo de desastres, los procesos de adaptación al cambio climático, y el cuidado del medio ambiente, la UNGRD ha convocado a los colombianos a participar del concurso [iPlanta árboles y #CreceConEllos!](#), una iniciativa que invita a los niños de Colombia a sembrar un árbol por la resiliencia ante desastres en compañía de sus padres o un adulto responsable, y de esta manera, participar y ganar la posibilidad de hacer parte de una gran plantación en la Amazonía Colombiana con todos los gastos pagos para un adulto responsable y un niño ambientalista y resiliente. Este concurso se encuentra abierto hasta el próximo 31 de octubre de 2019.

En esta misma línea, los servidores y familiares de la UNGRD, realizaron el pasado 06 de octubre, la siembra de 209 árboles nativos en el municipio de Tabio, Cundinamarca, con el fin cumplir con la compensación ambiental por las 166.68 toneladas de dióxido de carbono (CO2) o emisiones de gases efecto invernadero, generadas durante el año 2017, y el próximo 19 de octubre, realizarán una nueva sembratón de árboles en el Instituto Caro y Cuervo, jornada en la que se plantarán 1.000 individuos arbóreos para contrarrestar especies parásitas e impedir su propagación en la sábana de Bogotá.

Otras acciones enfocadas a la Resiliencia

Con el propósito de contribuir a la seguridad, el bienestar, la calidad de vida de las personas y al desarrollo sostenible, la UNGRD viene desplegando a lo largo y ancho del territorio, la Estrategia Nacional de Resiliencia, con la que se busca fortalecer y aumentar las capacidades de los sectores y las entidades territoriales. A la par de esto, viene trabajando la estrategia de resiliencia comunitaria COMUNGERD – Comunidades Unidas en Gestión del Riesgo de Desastres, una apuesta nacional que busca incrementar las bases necesarias para que las comunidades desarrollen capacidades para conocer, reducir los riesgos y estar mejor preparados para el manejo de los desastres de la gestión del riesgo.

Del mismo modo, en conjunto con la Confederación Nacional de Organizaciones Comunes del Ministerio del Interior, se desarrolla el programa de Fortalecimiento de Organizaciones Comunes, en el que se dotan de herramientas y conocimientos a las Juntas de Acción Comunal para formalizar las comisiones y los planes comunales de gestión del riesgo de desastres.

La articulación de alianzas con el sector privado y su integración en la implementación de la gestión del riesgo de desastres, ha sido otro de los pilares que desde la UNGRD se viene abordando desde la Alianza de la Oficina de las Naciones Unidas para la

Reducción del Riesgo de Desastres y el Sector Privado para Inversiones Sensibles al Riesgo – ARISE, para enriquecer el conocimiento de las entidades y empresas privadas, fomentar la elaboración de los planes de gestión del riesgo empresarial, fortalecer la toma de decisiones y la aplicabilidad de casos de éxito que han servido en los diferentes sectores del país, como lo ha sido el proceso y acompañamiento técnico que junto con las entidades del SNGRD se ha venido articulando con Empresas Públicas de Medellín - EPM y el Sector Transporte en la implementación de medidas contingentes para el proyecto de Hidroitango, así como en el Kilómetro 58 de la vía al Llano y sus respectivas zonas de influencia.

En materia de infraestructura social y resiliente, la UNGRD, viene trabajando articuladamente con los sectores del Gobierno Nacional impulsando el desarrollo de intervenciones prospectivas y correctivas de gran impacto que han generado un aumento de la resiliencia ante desastres. Una de las intervenciones destacadas ha sido el proceso de Reconstrucción de Mocoa (Putumayo), en el que se han desarrollado diferentes acciones en materia de Ordenamiento Territorial, Ambiente y Gestión del Riesgo, Conectividad e Integración Regional, Desarrollo Económico, Social e Institucional, destacándose el Sistema de Alertas Tempranas implementado, el cual, ha sido reconocido desde la Escuela Colombiana de Ingenieros, no solo por su contribución al conocimiento del territorio colombiano, sino porque ha permitido a las autoridades locales, la toma asertiva de decisiones, salvando la vida de los habitantes de esta parte del territorio colombiano.

Asimismo, la UNGRD en articulación con el Distrito de Cartagena viene implementando uno de los proyectos más grandes de protección por erosión costera desde el espolón de Iribarren en El Laguito hasta el Centro Histórico para disminuir sustancialmente el proceso de erosión que se viene presentando en la ciudad a lo largo de todo el borde costero. Otras de las obras que dan cuenta del robustecimiento de capacidades en el territorio nacional, son los Centros Logísticos Humanitarios en la Isla de San Andrés, Santander y Meta, con los que se facilitará la logística, distribución y acopio de la asistencia humanitaria para responder en situaciones de emergencia o desastre en estas regiones del país.

Al momento, la UNGRD trabaja en la implementación de 24 proyectos de infraestructura en el territorio nacional con una inversión de más de \$168.000 mil millones de pesos, beneficiando directamente a más de 750 mil colombianos con estas obras correctivas, de protección y mitigación que se ejecutan en los departamentos de Nariño, Huila, Magdalena, Córdoba, Cauca, Antioquia, Quindío, Norte de Santander, Santander, Cundinamarca, Caldas, Casanare, Arauca, y Valle del Cauca.

A esto se suman otras acciones que desde el Plan Todos Somos Pazcífico se materializan, como la energización entregada al Consejo Comunitario de Gualajo en

Tumaco (Nariño), con el que se más de mil personas se benefician hoy del fluido eléctrico, y mediante el cual, avanzan cuatro proyectos de energización rural para 35 mil caucanos en 225 veredas, 94 escuelas y 7 centros de salud. Por otra parte, la UNGRD ha venido interviniendo con varios proyectos en el departamento de San Andrés, entre ellos, la Casa de la Cultura de North End, los Sistemas de Alertas Tempranas -SAT, la entrega de maquinaria amarilla para el mejoramiento de las condiciones de habitabilidad, la construcción de obras menores y la limpieza de arroyos, entre otros como agua potable y alcantarillado en algunos sectores de la Isla.

Finalmente, y en línea con el Marco de Sendai para la Reducción del Riesgo de Desastres, su articulación con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y el Acuerdo de París sobre Cambio Climático, la UNGRD ha avanzado también en la implementación del Plan Nacional de Gestión del Riesgo de Desastres con el que se viene dando cumplimiento a las metas establecidas en esta hoja de ruta:

Metas Nacionales del PNGRD 2015 - 2025		
Metas Nacionales	2005 - 2015	2015 - 2019 (I)
1	Tasa de mortalidad Nacional causada por desastres 5,9 Muertos/100.000 hab	Tasa de mortalidad Nacional causada por desastres 3,46 Muertos/100.000 hab
2	Tasa de personas afectadas por desastres 3.284 Personas/100.000	Tasa de personas afectadas por desastres 1.279 Personas/100.000
3	Tasa de viviendas destruidas por desastres 38 Viviendas/100.000 Hab	Tasa de viviendas destruidas por desastres 23 Viviendas/100.000 Hab
4	Tasa de edificación escolares por desastres 5,26 Edificaciones escolares/1.000 Edificaciones E.	Tasa de edificación escolares por desastres 3,62 Edificaciones escolares/1.000 Edificaciones E.
5	Números de acueductos afectados por desastres/ Acueductos afectados por eventos recurrentes 2.064/1.688	Números de acueductos afectados por desastres/ Acueductos afectados por eventos recurrentes 728/624

[VII Informe de Seguimiento del Plan Nacional de Gestión del Riesgo de Desastres](#)

"La Gestión del Riesgo de Desastres es responsabilidad de todos los habitantes del territorio colombiano. Así que invito a todos los ciudadanos de Colombia a conocer

más sobre su entorno, sobre los riesgos y las vulnerabilidades locales, en la casa, en el colegio, la universidad, el trabajo, en sus municipios, en su departamento. A organizarse en comunidad y articularse con las autoridades y los Consejos Territoriales de Gestión del Riesgo para emprender acciones que nos permitan vivir más seguros, en mejores condiciones, estar más preparados para responder a situaciones de emergencia, pero, sobre todo, contribuir a la construcción de un mejor país, porque ¡Reducir el riesgo es tarea de todos!”, indicó el Director Nacional de Gestión del Riesgo de Desastres.

- [Información de interés sobre el Día Internacional para la Reducción del Riesgo](#)
- [Octubre, Mes de la Reducción del Riesgo](#)
- [Planta árboles y #CreceConEllos](#)